Ovaciones Sección: Portada, Nacional 2024-02-16 03:37:34 58

588 cm²

1/2

Página: 1, 17

PARA FL CONGRESO

Sorprende mezcolanza en las listas de Morena

Muchos experredistas e hijos de exgobernadores del PRI y del PAN, junto a cuadros como Dolores Padierna y Leonel Godoy, buscarán la mayoría en San Lázaro. Pág. 17

PRESENTAN LOS 300 ASPIRANTES A DIPUTADOS FEDERALES...

Destacan experredistas y herederos políticos en Morena

En la lista está Dolores Padierna, Roberto Albores, hijo de un exgobernador priista, Tony Gali, hijo de un mandatario panista, entre otros

RAFAEL RAMÍREZ Y REDACCIÓN OVACIONES

orena, junto a sus partidos aliados del Verde Ecologista de México (PVEM) y del Partido del Trabajo (PT), presentaron la lista completa de sus 300 candidatos a diputados federales preseleccionados que aspiran a ocupar una curul en el Congreso federal y que competirán el próximo 2 de junio.

El líder nacional de Morena, Mario Delgado aseguró que los resultados derivan "de un exhaustivo análisis político y estadístico para la aplicación de encuestas y definiciones de estrategia electoral para lograr la mayoría calificada en las cámaras del Congreso de la Unión y concretar el Plan C".

En la lista, destacan experredistas, hijos de exgobernadores del PRI y el PAN además de un cantautor veracruzano quienes en palabras del líder de Morena "impedirán el regreso al pasado de privilegios, abusos y corrupción".

LISTA GANADORA

Entre los postulados por la Coalición Juntos Hacemos Historia están, por el principio de mayoría relativa o plurinominal, el actual vicecoordinador de la bancada morenista, el experredista Leonel Godoy, quien ha tenido cargos en los gobiernos de Cuautémoc Cárdenas en Michoacán y la Ciudad de México, así como en el Congreso. También destaca la experredista, Dolores Padierna, quien buscará la diputación por el distrito 4 de Iztapalapa y quien ha sido la ex diputada y ex vicecoordina-

dora de Morena en San Lázaro.

La ex candidata a la gubernatura de Nuevo León por Morena, Clara Luz Florez; el senador morenista César Cravioto quién competirá por una curul en representación de la alcaldía Gustavo A. Madero, en la Ciudad de México.

Se postula de igual forma a Ignacio Mier Bañuelos, alcalde de Tecamachalco, Puebla, quien es hijo del actual coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velazco.

ENTRE EXPRIISTAS Y PANISTAS TE VEAS

El exsenador priista, Roberto Albores Gleason, hijo del exgobernador de Chiapas, Roberto Albores Guillén; Tony Gali López, hijo del exgobernador panista de Puebla, José Antonio Gali Fayad; Fernan-

do Vilchis, alcalde de Ecatepec y, Byron Barranco, quien es un cantante veracruzano.

Aunque Mario Delgado había afirmado que la lista sería presentada este miércoles, no fue hasta pasada la una de la mañana de este jueves que publicó la relación de los 300 candidatos a diputado federal en su cuenta de la red social X.

A decir de Delgado, en estas listas están los nombres que según él, ganarían la mayoría en el Congreso y con ello, mantener el dominio en la Cámara para seguir impulsando su política autodenominada "Cuarta Transformación" y aprobar las reformas del presidente Andrés Manuel López Obrador. También, en el documen-

to publicado en la red social se indica que

estos candidatos acompañarán a Claudia

Sheinbaum Pardo, " a seguir impulsando las reformas que consolidarán el segundo piso de la cuarta transformación e impedirán el regreso al pasado de privilegios, abusos y corrupción".

ALGUNOS AJUSTES Y PENDIENTES

Cabe destacar que los 300 aspirantes aúr tienen pendientes definir 32 distritos, de las que 18 están sigladas para el Partido Verde, mientras que otras 12 corresponden a candidaturas para morenistas y dos más están enlistadas para PT.

También se explica que para la Cámara de Diputados irán en 260 distritos como aliados, mientras que en 40 contenderár separados, con la estrategia de buscar ur mayor número de votos para Morena. Er el caso del Senado irán en coalición en 20 entidades para ganar la primera fórmula pero en 12 estados, separados.

Además las y los candidatos serár convocados oportunamente por las dirigencias de los partidos para los detalles del registro ante el Instituto Naciona Electoral (INE).

CONOCIDOS AL SENADO

El exsecretario de Seguridad, Omar García Harfuch; la exfiscal capitalina, Ernestina Godoy, por la Ciudad de México, así como la alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutiérrez Escalante, por Estado de México, formalizaron su registro como candidatos de Morena al Senado de la República ante las instancias partidistas.

También acudieron los aspirantes por Zacatecas, el exalcalde de Fresnillo Saú Monreal, y por Veracruz, Manuel Huerta cio OVACIONES

Mario Delgado asegura que

los integrantes de a la lista aseguran permitirá concretar el Plan C v aprobar las reformas de AMLO



Integrantes de la Comisión Nacional de Elecciones de Morena encarados de las listas.



Sección: Nacional 2024-02-16 04:47:17

119 cm²

Página: 8

1/1

S. Taboada será el triunfador en junio

GOBERNARÁ LA CAPITAL DEL PAÍS: PAN

REDACCIÓN

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.— El PAN en el Congreso capitalino aseguró que su candidato Santiago Taboada será quien triunfe en los comicios del 2 de junio y se convierta en el jefe de Gobierno de la CDMX. Señaló que ello será posible en gran parte porque los candidatos de Morena a las alcaldías son expriístas, experredistas y exemecistas.

El diputado Ricardo Rubio consideró que los perfiles que designó el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, son "focos rojos", lo que garantiza a la Alianza CDMX el inminente triunfo de Taboada. "Son personajes que no levantan; son intentos de políticos que en vez de fortalecer las bases históricas de la izquierda, van a facilitarnos el camino para conquistar más votos y mantener nuestras alcaldías, pero además ganar otras como Xochimilco o Gustavo A. Madero".

Afirmó que la mala gestión de Sebastián Ramírez al frente de Morena en la CDMX, será la que entregue el Gobierno capitalino a Taboada Cortina.

DIPUTADO



Ricardo Rubio considera que los aspirantes de Morena son "focos rojos"



Se jacta de que el exedil de BJ ganará la CDMX





DEPENDIENTE

2024-02-16 03:24:51

173 cm²

1/1

Página: 15

GLORIETA DE COLÓN

SANTIAGO TENDRÁ SU PROPIO **EQUIPO DE SEGURIDAD**



hora que ya formalmente candidato de la oposición a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México,

nos cuentan que a Santiago Taboada le han insistido que deje de viajar en la motocicleta y tenga un equipo de seguridad, por aquello de la grave crisis que padece el país, y los hechos sangrientos entorno al proceso electoral campañas. Sin embargo, no confían en la 4T, por lo que de ninguna manera aceptaría la custodia ni del Gobierno Federal, ni de la Ciudad de Méxi-

co. Taboada, quien en sus casi 6 años de alcalde jamás tuvo guardia personal, junto con gente de su absoluta confianza están armando un equipo de seguridad, discreto y con un criterio y preparación más allá de ser guaruras, para que le permitan la cercanía con la gente durante la campaña, que comenzará el próximo 1 de marzo.

CARTUCHOS QUEMADOS EN CONTRERAS

Tal parece que en Morena se resignaron a perder la Alcaldía La Magdalena Contreras y la diputación. De por sí van abajo en las encuestas, y se les ocurrió enviar como candidatos a cartuchos quemados que provienen del PRI y del PRD Por la Alcaldía va Fernando Mercado, quien en 2018 no pudo ganar la interna del tricolor para ser diputado. Se fue del PRI y en 2021 quiso ser candidato a alcalde por Morena, pero perdió la nominación con Patricia Ortiz. Fue candidato a diputado local por el Distrito 33 y también perdió en las urnas, pero llegó al Congreso por repechaje. Pinta para que pierda otra vez. Mismo caso de César Guijosa, quien se fue del PRD para contender por el mismo Distrito 33, que domina plenamente la alianza PAN, PRI y PRD.

LA OPOSICIÓN SETARDÓ

En Iztacalco, la oposición se tardó. Apenas el miércoles de muy alto nivel buscaron a Pablo Trejo para que se sumara a la candidatura de Daniel Ordóñez para esa Alcaldía a cambio de una diputación local. Él dijo que no, y argumentó que está comprometido con el proyecto de Claudia Sheinbaum. Va como candidato de Morena a diputado local por e Distrito 6 en Iztacalco.



Foto: Campaña Taboada





Sheinbaum en el Vaticano: operación cicatriz

l apresurado viaje de Claudia Sheinbaum al Vaticano, dos días después de la reunión que sostuvo Xóchitl Gálvez con el Papa Francisco, fue una reacción tardía que tuvo la intención de cerrar las heridas de la relación de la 4T con el clero católico.

Gálvez no lo hizo público, pero en la charla con el pontífice se habló de la violencia sin freno que azota al país y que ha afectado de manera señalada a la comunidad clerical católica.

Seguramente Sheinbaum fue a tratar de desmentir lo dicho por Gálvez, pero lo hizo en un muy mal momento.

La candidata oficial acudió a tratar de zanjar las diferencias entre la iglesia y el gobierno de la 4T, un día después de que se hizo público (y viral) que obispos y curas de Guerrero por su propia cuenta negocian con los grupos del crimen organizado una especie de tregua en el estado.

Esta tregua, aparentemente se logró para las ciudades de Chilpancingo e Iguala, pero no para el resto del estado, aunque la información disponible establece que "se mantendrán las comunicaciones".

El propio presidente Andrés Manuel López Obrador validó ayer los intentos de los clérigos para tratar de negociar una pax narca en el estado, lo que en cualquier país sería una vergüenza porque implica reconocer, explícitamente, que el Estado ha perdido la capacidad de garantizar la seguridad de los ciudadanos.

Los temas que Sheinbaum debió tratar con el Papa fueron necesariamente políticos pues ella, a diferencia de la hidalguense, no profesa la fe católica, es más, se ha declarado agnóstica.

Por eso es que llama mucho la atención la celeridad con la que se consiguió la cita con el Papa y la urgencia de verlo unas horas después de que lo hiciera la candidata presidencial de oposición.

Al final decuentas, las entrevistas de ambas candidatas con el líder del catolicismo mundial no hacen otra cosa sino reconocer el papel fundamental que la iglesia puede jugar en la próxima elección.

Quizá todavía haya tiempo para recomponer la relación con la 4T, pero, a juzgar por los videos de sacerdotes pidiendo a la feligresía votar por otra opción (pese a la prohibición que existe en la Constitución) que no sea Morena, puede ser indicativo de que va estarde. El martes pasado, la nota del día fue la orden de comparecer ante un juez a 14 empresarios presuntamente implicados en lo que se ha dado en llamar "el cártel inmobiliario" de la alcaldía Benito Juárez.

Pero, una de dos, o el juez no tenía mucha prisa para imputarlos o el Ministerio Público no tiene nada para sostener su acusación.

El caso es que la audiencia, que debió cele-

brarse el miercoles, se pospuso para ¡el 1/ de junio!, es decir, dos semanas después de las elecciones.

Con ello queda más que claro que se trató de pirotecnia político-electoral que no tuvo los resultados esperados.

Como esa bomba de humo habrá más a partir del primer día de marzo.

César Cravioto, senador de Morena, quería ser alcalde de la Gustavo A. Madero, pero lo más que alcanzó es una candidatura a diputado, por la misma demarcación.

Dolores Padierna quería nuevamente competir por la alcaldía de Cuauhtémoc, pero la mandaron al otro lado de la ciudad, a Iztapalapa, para competir por una diputación federal.

Y así, otros nombres de morenistas que se la jugaron con Martí Batres y Clara Brugada comienzan a sentir el frío trato de la candidata presidencial.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



216 cm²

Página: 31

1/1

SE DENUNCIARÁ LA DIFUSIÓN DE MENTIRAS: MARTHA ÁVILA

Busca justificar proyecto privatizador de Taboada, campaña del PAN sobre el agua

Lo ofreció a empresarios de Nuevo León // Conlleva propósitos electorales, asegura

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Morena en el Congreso de la Ciudad de México denunciará la campaña que mantiene el Partido Acción Nacional (PAN) sobre la escasez de agua para generar pánico en la población con propósitos electorales y justificar el proyecto privatizador de su candidato a la jefatura de Gobierno, Santiago Taboada.

La coordinadora de la bancada, Martha Ávila Ventura, advirtió que no permitirán que con desinformación y mala fe generen miedos infundados y alarma en la población para obtener votos.

"No nos extraña su actitud y sus campañas de desinformación e infodemia, porque ya sabemos que su candidato a la jefatura de Gobierno. Santiago Taboada, fue a ofrecer a los empresarios de Nuevo León una estrategia privatizadora del agua", aseguró

En conferencia con legisladores de Iztapalapa, Tlalpan, Azcapotzalco y Álvaro Obregón, adelantó que diseñarán una estrategia para informar a la población sobre las acciones que realizan los gobiernos federal, de la ciudad y el estado de México para garantizar el abastecimiento de agua y contrarrestar su "burda y notoria intención de decirse defensores del agua, cuando los mayores problemas que enfrentamos hoy en esta materia son consecuencia de sus gobiernos privatizadores".

Recordó que el ex presidente Vicente Fox triplicó las concesiones de agua a empresas embotelladoras, e incluso nombró a un ex directivo de Coca Cola al frente de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

Resaltó que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se explorarán pozos en la zona del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles para abastecer a la población.

En tanto, Conagua destinará 40 mil millones de pesos a acciones como el proyecto ecológico Lago de Texcoco y el programa de mantenimiento de la infraestructura hidráulica federal en la cuenca del valle de México.

Recursos millonarios para rescatar el abasto

Y el gobierno capitalino, para hacer frente al problema causado por la sequía que afecta al país desde hace varios años, en 2023 invirtió 751 millones de pesos, lo que permitió recuperar 2 mil 149 millones de litros por segundo y asignó a finales del año pasado recursos extraordinarios por 509 millones, que junto con los 319 millones de pesos con que empezó 2024, se estima recuperar otros 2 mil litros por segundo para mayo.

Con Conagua y el gobierno del estado de México se realiza el programa de mantenimiento y conservación del Sistema Cutzamala con el saneamiento y rehabilitación de las presas que lo conforman.

"Esta magna obra comenzó en 2022 y terminará en 2030, con una inversión aproximada de 19 mil millones de pesos", a la que añadió el rescate integral de las lagunas de Tláhuac y Xico, y el aprovechamiento de las aguas pluviales de la laguna de Zumpango.

El diputado Carlos Cervantes criticó también la campaña de Movimiento Ciudadano, con la que pretende posicionar la "ficción del 'día cero", concepto que, dijo, alude al momento en que la capital se quede sin gota de agua, lo que supondría su desaparición, como si el Sistema Cutzamala fuera su única fuente de abastecimiento.



GOBERNARÁ LA CAPITAL DEL PAÍS: PAN

S. Taboada será el triunfador en junio

REDACCIÓN

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.- El PAN en el Congreso capitalino aseguró que su candidato Santiago Taboada será quien triunfe en los comicios del 2 de junio y se convierta en el jefe de Gobierno de la CDMX. Señaló que ello será posible en gran parte porque los candidatos de Morena a las alcaldías son expriístas, experredistas y exemecistas.

El diputado Ricardo Rubio consideró que los perfiles que designó el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, son "focos rojos", lo que garantiza a la Alianza CDMX el inminente triunfo de Taboada. "Son personajes que no levantan; son intentos de políticos que en vez de fortalecer las bases históricas de la izquierda, van a facilitarnos el camino para conquistar más votos y mantener nuestras alcaldías, pero además ganar otras como Xochimilco o Gustavo A. Madero".

Afirmó que la mala gestión de Sebastián Ramírez al frente de Morena en la CDMX, será la que entregue el Gobierno capitalino a Taboada Cortina

DIPUTADO



Ricardo Rubio considera que los aspirantes de Morena son "focos rojos"



Se jacta de que el exedil de BJ ganará la CDMX





López Obrador va al rescate de Cuauhtémoc Blanco

No me refiero al viernes pasado. Ese día, ya lo sabemos, Cuauhtémoc Blanco recibió sonora rechifla por cientos de sus gobernados y Andrés Manuel López Obrador no aguantó.

Acudió a él.

Lo abrazó.

Y todavía defendió al abucheado y considerado en muchas encuestas como el peor gobernador del país, y vaya si hay gran competencia entre ellos para ganar esa nominación. Los hay de todo tipo.

Con fama de corruptos, por falta de obra, por sus pleitos con amplios grupos de la so-

ciedad, por polarizarla, por ineficientes para poner orden y dar seguridad a su gente.

Qué dijo el Presidente?

No le importó la opinión de los morelenses. a pesar de expresarles respeto: para él es "un buen gobernador" y punto.

Porque hace cuanto le dice y a esa subordinación López Obrador le llama coordinación para poder trabajar de manera conjunta.

Los resultados hablan.

DIPUTADO PLURI

Hoy la nota es complementaria.

El mismo viernes Andrés Manuel López Obrador acudió a comer con la familia de Cuauhtémoc Blanco al exclusivo fraccionamiento Tabachines y hablaron de muchas cosas.

Una preocupación del anfitrión es la posible derrota ante Lucy Meza, exmorenista cuya candidatura él bloqueó y fue respaldado desde Palacio Nacional para imponer a Margarita González.

Ella promete cárcel para Cuauhtémoc.

Ahí, en esa intimidad, López Obrador rectificó.

Si había decidido no darle ningún manto protector, ese día le prometió revisar si le da inmunidad -en realidad impunidad- ante las múltiples acusaciones de corrupción y desvío de recursos públicos.

Salida: diputado federal por la vía pluri-

Blanco está en espera de la postulación.

DOS ALIDIENCIAS

1.- Las imágenes no dan margen a la especu-

El papa Francisco recibió a la opositora Xóchití Gálvez en su amplia oficina en El Vaticano, platicó con ella, saludó a su familia -su esposo, sus dos hijos y a su yerno- y posó con ella cómodo y sonriente para varias fotos. Falta saber la versión final de la candidata

presidencial de Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum, pero en la única imagen filtrada se le ve en una oficina complementaria, de pie Su Santidad v con rostro adusto.

Almargen, un dato es pertinente: en cuanto en el Gobierno se enteraron de la audiencia a Xóchitl Gálvez, se aceleró el trámite de la cita y así se logró llevarla hasta las instalaciones papales en 48 horas.

 Cada candidato tendrá sus miedos y sus precauciones.

Santiago Taboada, abanderado opositor a jefe de Gobierno de la Ciudad de México, ha decidido no tomar la protección del gobierno y contratará equipo privado.

-Definitivamente no la voy a aceptar. Voy a tomar mis propias precauciones. Me la tengo que jugar sin miedo -contesta Taboada a pregunta específica.

Y 3.-¿Cómo le hace un gobernador recién entrado para tomar medidas de alto impacto?

Lo debe saber Manolo Jiménez, pues ha puesto en servicio cientos de patrullas, iniciado obras y recorrido prácticamente todos los municipios de Coahuila con propuestas específicas.

Lo ha hecho en los primeros cien días de administración, como lo prometió en campaña.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no refleian necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



Página: 37





Confidencial

Morena 'se deshace' de Reguillo

Morena logró su cometido, tumbar a Rossana Reguillo, directora de SignaLab, del primer debate presidencial. Al ser acusada de supuestamente actuar contra la '4T', la respetada investigadora mejor optó por informar al INE que no participaría en la selección de las preguntas del debate. Sin embargo, la institución –parte del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidentese mantendrá en el proceso. **Gerardo Fernández Noroña**, representante del PT, aprovechó para resaltar que el caso es como el del expresidente del INE Lorenzo Córdova, quien se supone siempre debía ser imparcial, y ahora fuera del cargo abiertamente será el orador de una marcha organizada –dijo– por la oposición.

Xóchitl pinta su raya de marcha

Ante las críticas a la manifestación del domingo en favor de la democracia, la candidata presidencial panista, Xóchitl Gálvez, determinó no participar. "No, no voy a asistir. No porque no esté de acuerdo con la marcha, me parece que es importante defender la democracia, pero sí podría haber un riesgo político para mí", reconoció la aspirante, quien consideró que "al rato me van a denunciar y se van a agarrar de ahí para bajarme de la candidatura. No les voy a dar ese gusto". A pesar de esto, parece difícil que Morena y aliados dejen de decir que esta es una marcha de la oposición.

Berrinches por las candidaturas

En su momento, el diputado –hasta ayer morenista—**Emilio Serrano** acusó al PRD de "mafioso", de "hacer negocios con las candidaturas del partido" y de olvidarse de la "Revolución Democrática", y se fue entonces a Morena. Ahora acusa a Morena de "traficar con las candidaturas"... y regresó al PRD, aliado con el PRI y el PAN en la Ciudad de México. Es decir, primero quiso ser diputado por el PRD y no lo dejaron, ahora quiso ser alcalde en Iztacalco por Morena y tampoco se lo permitieron. Así que acusó ayer directamente a Mario Delgado de cerrarle el paso. Pero el líder morenista dijo que "todo lo deciden las encuestas". Ni hablar.

Más trabas a jornada laboral de 40 horas

Aunque todos los partidos aseguran que apoyan la iniciativa, la realidad es que no hay consenso para llevar el dictamen de la reducción de la jornada laboral a la tribuna y a votación al pleno de los 500 diputados. Cuentan en Morena y en el PAN que el tema está atorado por un artículo transitorio que van a añadir, que aclare que "la reforma no puede entrar en vigor de sopetón", que se requieren adecuaciones a los turnos y a la contratación de personal. La diputada promovente, **Susana Prieto**, de Morena, asegura que en su bancada hay la disposición a negociar el transitorio. Que en eso están y que el tema "está vivo", indican.



El Financiero Sección: Nacional 2024-02-16 02:40:05

264 cm²

Página: 37

2/2

Brugada y Taboada la libran

Quienes salieron del INE 'bailando la manzanilla' fueron Santiago Taboada y Clara Brugada, precandidatos a la Jefatura de Gobierno por PAN-PRI-PRD y Morena-PT-PVEM, respectivamente. Y es que los consejeros electorales declararon infundadas las quejas en su contra por gastos no reportados; resultó que éstos sí fueron integrados en el Sistema de Fiscalización. Menos mal.

Medio centenar de nombramientos, 'en el limbo'

El Senado tiene pendientes de aprobar el nombramiento de cerca de 50 magistraturas de 36 tribunales faltantes, entre ellas, las tres de la Sala Superior del TEPJF. Ante ello, la presidenta de la Mesa Directiva, la morenista **Ana Lilia Rivera Rivera**, asumió el compromiso de que "en los próximos días" se darán a conocer los avances sobre este proceso, asumiendo la responsabilidad para hacer frente a "un proceso electoral muy complicado". No obstante, acotó que para concretar estos nombramientos se requiere mayoría calificada. Es decir, lo más seguro es que quien sabe...



156 cm² Página: 16

1/1

FMILIO I F7AMA Luis Almagro, Taboada y el ridículo

ace unos años, cuando México advertía sobre la posibilidad de salirse de la OEA, al- gunos grupos de derecha sembraron la idea de que esto era razón de pánico. La idea era que la advertencia de rompimiento con la Organización de los Estados Americanos suponía una muestra más del radicalismo de la 4T y del "ridículo" que estábamos haciendo en el mundo. Lo cierto es que la idea no era descabellada, ni tampoco tan relevante.

EL UNIVERSAL

En 2015, Luis Almagro entró a ser secretario general de la OEA. Desde entonces, el político uruguayo se ha encargado de desgastar y desvirtuar la Institución. La OEA de hoy es una organización con poca relevancia v con muchos cuestionamientos. Luis Almagro ha vuelto a la OEA una herramienta política de las derechas partidistas de América Latina y sus aliados en Washington. Ha usado a la organización para intentar influir en la región desde sus propios intereses, sus filias y fobias, su búsqueda personal. Cuando Almagro deje la OEA, la habrá debilitado a un punto de difícil retorno.

El rol que jugó Almagro en la elección de Bolivia fue desmesurado y francamente torpe. La declaración del secretario general de una organización que promueve la paz diciendo que no "descartaba la opción militar en Venezuela" fue servil y absurda. Su cercanía con Trump y Bolsonaro es reveladora. Pero lo más grave de todo ha sido el convertir a la OEA en un escenario para la parafernalia de intereses que él mismo milita.

La región tiene desafíos verdaderos y graves como para darse estos lujos: la perpetuación del poder v las masivas violaciones a derechos humanos en Venezuela, El Salvador y Nicaragua son, en efecto, un tema muy serio.

Las instituciones suelen acabar pareciéndose a sus líderes. Ese es el problema de que una persona como Almagro esté a cargo de una institución de ese nivel. La OEA se ha vuelto un espectáculo al cual acuden las élites latinoamericanas y los partidarios de la derecha para buscar hablarle a una audiencia.

Irónicamente, a quienes menos beneficia esto es a los interesados. Cuando una institución se presta tan abiertamente al ridículo, deja de ser legítima y deja de tener injerencia. Se vuelve irrelevante.

Hace unos días, Luis Almagro se reunió con Santiago Taboada, candidato a la jefatura de Gobierno de la CDMX. El secretario general lo recibió gustoso, como quién tiene un invitado más en su "talk show". Platicaron, se tomaron una foto y el secretario general se prestó para ser copartícipe de un acto de campaña: la "denuncia" de Taboada de espionaje ante la OEA.

Por una parte, la visita de Taboada a Estados Unidos confirma estereotipos; conoce mejor Nueva York que Iztacalco, Iztapalapa, Tláhuac v Milpa Alta, Es natural que su referencia sea Estados Unidos, ha caminado más sus calles y usado más el metro allá que acá. Esa es la imagen que apuntala el candidato, un show aspiracional en un espacio donde se siente más cómodo que en la CDMX. Desafortunadamente, no todo aspiracionalismo está basado en realidades. Los proyectos urbanos más innovadores a nivel ciudad están saliendo de otras partes que quizás el candidato no conozca, Medellín, Curitiba, Singapur, Barcelona y la propia CDMX.

En términos de perfil personal hace mucho sentido que Taboada y Almagro se hayan encontrado en Washington y armado una puesta en escena. Tristemente para los demás, los dos tienen encomiendas más grandes que llevar a cabo de manera seria. Ojalá y empiezen a tomar su encomienda con seriedad, los países de América necesitan profesionalismo, los capitalinos también. •

Analista política

